

ENEMIGO NUMERO UNO es el título con que encabeza su editorial el jugoso boletín "Justicia Social," Órgano del Círculo Obrero de Caracas. ¿Cuál es ese enemigo? Ahora que se ha iniciado, aunque un poco débilmente, cierta preocupación social por el problema del alcoholismo, leamos lo que nos refiere "Justicia Social", tomado directamente de la realidad obrera de nuestros días.

"Recientemente, en círculo de estudios realizado con los dirigentes obreros de Caracas, estudiábamos un tema interesante: ¿EN QUE SE DIVIERTE EL OBRERO VENEZOLANO?"

Al sintetizar el aporte de las diversas respuestas, en una suerte de encuesta local, quedamos sorprendidos ante una consecuencia unánimemente admitida y que entraña una formidable lección social.

El deporte fundamental del obrero venezolano —tal vez sobraría la limitación que entraña la palabra OBRERO— es beber: TOMAR. Si se celebra un bautizo, se toma...; si se efectúa un entierro, se toma...; si se casa un amigo, se toma...; si se gana un partido, se celebra tomando...; si se pierde el partido se consuelan los fanáticos tomando...; si el pobre está alegre, se toma...; si está triste, se ahoga la amargura tomando...; en una fiesta social, en un baile, en una excursión, en un contrato, en la propaganda electoral... en la fiesta campestre... en el monte, en el llano, en el mar y en la tierra... se toma.

Se toma con frecuencia hasta la borrachera. Y hemos llegado a la degeneración de contar a los amigos un gran regocijo, una fiesta con el epílogo: "¡Gozamos un puyero!... ¡Esa rascadera!..."

Da tristeza esta concepción del descanso, de la diversión y de la alegría. Alegría turbia, semi-bestial, con la corona de un cuerpo cansado, enervado y maltrecho, que se agota en la primavera de la vida, anticipando una senilidad triste y desolada.

Siempre hemos creído que la solución de la cuestión social no está en la lucha de clases; en el aumento de los salarios; en la mera defensa de los justos intereses del obrero. Entiéndase bien: no creemos que consista ni exclusivamente ni principalmente en ello. Porque al aumento de salarios sucede inmediatamente el aumento de costo de vida, ya que los productores avanzan siempre más en la elevación de sus productos que los obreros en la elevación de su salario. La propia defensa de los derechos del obrero —absolutamente necesaria— no es medio suficiente para elevación de su medio de vida. Debe corresponder a ello su educación moral, social y cívica; la profundización de su concepto de responsabilidad; la acentuación de su preocupación por el hogar; su interés por la previsión y el ahorro.

Hemos conocido AMIGOS DEL OBRERO que ciertamente lucharon por su aumento de salario. Pero ¿qué valía si aumentaba el costo de vida mucho más aceleradamente? Y ¿quién provocaba ese aumento del costo de vida, sino el mismo que provocaba el aumento de salarios?

Hemos conocido AMIGOS DEL PUEBLO que defendían con sincera violencia sus derechos. Pero

COMI A

al propio tiempo sembraban en su pecho el descontento, la descortesía, el odio, el vicio, la borrachera... Esos amigos del pueblo eran, en realidad, sus peores enemigos...

Nosotros creemos que el mejoramiento social del obrero se ha de lograr con un trabajo de educación, de espíritu de superación en el propio obrero. Es algo que no han de recibir los obreros de regalo; es algo que necesariamente han de conquistarlo ellos mismos. Logrando más cultura, más sentido de responsabilidad, más moral, más sobriedad, más previsión, más ahorro.

Y en este camino, que es el verdadero, nos tropezamos en primer término con el enemigo número uno de la elevación social del obrero: el licor.

El Círculo Obrero de Caracas se esforzará animosamente en elevar el nivel del obrero. Su ideal es crear en el ánimo del trabajador un espíritu de alegría que en manera alguna ha de depender del licor: la excursión, la fiesta social, el deporte, la amistad, la naturaleza, incluso el amor... sin el incitante artificial, degenerante, del licor.

Una labor lenta, pero sin duda eficaz y acertada. Los superficiales, tal vez, no lo comprendan. Pero nosotros estamos empeñados en la cruzada, seguros de que hacemos un bien incalculable a la clase obrera y en último término a la causa de Dios y de la patria".

LA DELINCUENCIA INFANTIL aparece que va en aumento en la capital; y el abandono de menores es problema que aún estamos muy lejos de haber resuelto.

De lo primero es prueba dolorosa el testimonio emitido por las autoridades de la Brigada de Robos de Seguridad Nacional, y aparecido en la prensa del miércoles 7 de julio. Según esa declaración, "de cien expedientes levantados el pasado mayo por dichas autoridades, ochenta y siete fueron pasados al Tribunal de Menores."

Y por lo que respecta al abandono juvenil, transcribimos la siguiente información venida de Barcelona (Anzoátegui), el 30 de mayo:

"Más de dos mil menores se encuentran en peligro de perderse para la sociedad, a menos que se haga un esfuerzo para dar frente a este problema infantil.

Esta opinión ha sido sustentada por el Juez de Menores, doctor Ramón Guerra Cedeño, quien se siente alarmado por la cantidad de hechos delictuosos realizadas por menores de edad.

Lo peor en opinión del Juez, es que los menores

delincuentes no tienen un lugar donde puedan ser conducidos, a no ser el Cuartel de Policía, donde forzosamente tienen que entrar en contacto con los representantes del hampa local.

El Juez anunció que tratará, por todos los medios a su alcance, de organizar una campaña para ver si se puede hacer frente a la situación.

Al efecto el doctor Guerra ha solicitado del Gobernador del Estado una entrevista para cambiar ideas sobre el caso. En esa entrevista, el Juez tratará de conseguir que la Granja del Estado sea acondicionada y se destine a correccional.

—Sobre todo— insiste el Juez— en correccional para aquellos menores delincuentes y en estado de abandono y de peligro, no sólo en esta ciudad, sino también en campos petroleros, donde son tan abundantes y cuyo número, sin temor a equivocarme, sobrepasa los dos mil.

También informó el doctor Guerra que, con el mismo propósito de buscar soluciones adecuadas al problema infantil, se trasladará a Caracas, donde se entrevistará con el Director de Justicia del MRI y el Consejo Venezolano del Niño.

Eien sabemos que no pocas veces buena parte de la responsabilidad por este estado de cosas debe recaer sobre los padres de esos niños, que abandonan completamente su obligación de vigilancia y preocupación por lo que los hijos hacen. Y por esto no puede menos de alabarse la medida tomada por algunos gobernadores de ciudades, como Trujillo y Maracaibo entre otras, que han procedido a pedir cuentas a los padres de niños vagos y abandonados, y los harán responsables de los delitos que dichos niños cometan cuando se compruebe que ha habido voluntario descuido de sus deberes paternos.

CRIMENES DEBIDOS AL ALCOHOL, es otro título del breve editorial de la página de los Estados, que publicó por estos mismos días el colega "La Esfera" de Caracas. En él se fija el autor especialmente en el hecho de que en muchos casos los jueces proceden con demasiada benevolencia con los autores de horrendos crímenes perpetrados de intento bajo la influencia alcohólica.

"El corresponsal de "Peve" en la capital de Anzoátegui menciona recientes acaecimientos donde han perdido la vida o han salido gravemente heridos algunos individuos, a manos de compañeros que habían abusado de las bebidas alcohólicas. Dice que por unas copas de cerveza Jesús Martínez dió muerte a Matías Modesto Rondón e hirió gravemente en

el abdomen al hermano de la víctima, Antonio Rondón; que en Pariaguán, Francisco Allén, también a puñaladas hirió de gravedad a Eleazar Correa. En fin, de esta manera el homicidio en Venezuela anda desatado por todas los puntos cardinales debido al abuso de las bebidas espirituosas.

Toda la vida hemos creído que esto es de la mayor inmoralidad: se permite que anden hombres armados, que éstos abusen del aguardiente; no hay ninguna responsabilidad para el cantinero que los ve emborracharse hasta perder el conocimiento toda vez que la paguen, y por último los jueces encuentran atenuantes o eximentes en el hombre que se embriaga para matar. Precisa tener un poquitín de conocimiento de la psicología criolla. Habitualmente los hombres de la clase popular cuando tienen una contrariedad de carácter pasional, se dedican a las copas. Antes de emborracharse piensan en tomar venganza, aún de personas completamente inocentes, siguiendo los chismecillos aldeanos. Se arman y cuando no acaban con la vida de la pobre mujer, a la que constantemente ultrajaban con sus malos tratos, victiman a cualquier otra persona: a un amigo que le acompañó en los tragos. Léase la crónica constante de estos hechos horrorosos que son realmente reprochables desde todo punto de vista.

Y estamos seguros de que si quien juzga de tales acaecimientos tiene un poco de honestidad, habrá de comprender que es preciso que la justicia sea muy severa, que se castigue duramente, con sentencias máximas a quienes den muerte a su semejantes en el cálido clima de una fiesta de aguardiente".

LA PROPAGANDA CINEMATOGRAFICA que hacen en sus respectivos cines las empresas exhibidoras, y la hacen por la prensa y otros medios de publicidad, está requiriendo urgentemente una supervisión y vigilancia eficaz de parte de las autoridades competentes, a fin de que se evite tanto el escándalo como la explotación y el engaño comercial que con frecuencia ha podido comprobarse.

Lo que el colega español "Signo" decía refiriéndose a su propia patria, puede perfectamente aplicarse a nuestro medio. Sus comentarios al respecto merecen reproducirse.

"El reclamo que entra por los ojos es seguramente el más eficaz. Eso lo saben a las mil maravillas los que —Empresarios al fin y al cabo que deben atender al éxito de taquilla— cubren media fachada de un gran edificio con los cartelones que anuncian, adelantando algunas de sus escenas más atrayentes, la película que se rueda en el interior de éste, ése o aquél cinema. Desde el punto de vista comercial, la cosa no tiene pero. Pero... ¿es qué no hay una censura para las escenas representadas en tales anuncios pictóricos? Creemos que sí, y hasta nos parece que la necesitan más que la misma película para cuya contemplación hay que desembolsar tanto o cuanto de numerario. Más necesaria por varias razones.

Primera. Porque, en caso de manga ancha, peor que los trapos sucios se exhiban en pública vía que en

el interior de un local, de dimensiones al fin y al cabo limitadas.

Segunda. Porque a estos locales, en muchas ocasiones no se permite la entrada a personas aun no maduras, y en cambio nadie les impide a los menores la delactación morbosa que algunas pinturas de propaganda pueden ocasionar.

Tercero. Porque hay personas de mayor pudor, que, al transitar por delante de ciertos locales de espectáculos, tienen perfecto derecho a que no se las ofenda con lo que realmente es un "verdadero espectáculo". Y... suma y sigue.

No queremos recordar vergonzosas muestras de ese reclamo que, hace algún tiempo, ocasionaron violentas reacciones de verdaderos valores de justa conciencia que no quisieron oler el olor de inmundicia que trascendía de ciertas vitrinas o que, al pasar, les soltasen pellada de cieno desde el paramento de un cinema.

Hemos tocado más arriba el lado comercial de este asunto. En su derecho de fenicio está el empresario, de hacer sugestiva y excitante su mercancía, de lanzar desde las fachadas de los edificios los anzuelos para el público, bien cargados con carne de lo que sea, de presentar a las protagonistas en las posturas y trances más inequívocos, de estereotipar besos, de exhibir desnudos, de alzar al cartel una apoteosis a la soberanía de la procacidad en imágenes.

Más aún: hay en algunos empresarios a los que aludimos, además de una total falta de escrúpulos en el sentido moral —y contra esto sólo hay la imposición de la censura más rígida— una pillería rayana en la pura estafa, ya que hemos hablado del aspecto mercantil. ¿No es cierto que a veces hay en las carteleras escenas suprimidas por la censura? Si es así, ¿por qué las reproducen en los fotogramas de reclamo? Para que crezca el río de metal que entra por la taquilla. El empresario explota los instintos más bajos del público. Perí si éste con su dinero a veces compra inmundicia que el empresario no puede servirle por la razón que sea, el empresario lo que ha hecho es "sacar dinero con artificios y engaño" que es una figura del código penal."

S IEMPRE LO MISMO. Los unos y los otros. Los unos, aferrados tenazmente a su preconcebido plan y a sus inalterables principios; los otros a su eterna simplicidad, por no decir, supina bobería. Nos referimos a los comunistas por una parte y por otra a muchos católicos, entre otros a los partidarios de la política de la mano tendida. Hay cerebros donde no puede penetrar la idea de que hay sistemas antagónicos, de suerte que la implantación de uno supone la eradicación del otro; que hay ideo-

logías que mutuamente se repelen como el día y la noche. Aquel tan claro principio anunciado por Pío XI: "Ningún católico verdadero puede ser comunista verdadero y ningún comunista verdadero puede ser católico verdadero", no cabe en algunos cerebros.

Donde entra el comunismo entra la persecución religiosa. La historia es larga, repetida y reciente. Si alguna vez amaina o parece olvidarse de ello, es porque obedece a cuestiones de táctica o a circunstancias del momento. Hungría cayó bajo las garras rojas. El pueblo de San Esteban es uno de los satélites de Moscou y la preciosa corona del Rey Santo, símbolo de la religiosidad magyar y síntesis de sus tradiciones, ha sido pedida en vergonzoso premio.

Nuevos nubarrones se amontonan sobre Budapest. Ya Mindszenty reducido a la nada, no hiere la atención mundial. Las N. U., mientras proclaman con altisonantes discursos y repeinadas frases los derechos del hombre, parece no se enteran de que más de la mitad de la humanidad gime esclava bajo el látigo de Stalin. De todo se enteran en las N. U. menos de los crímenes que a diario cometen los comunistas tras la Cortina de Hierro.

Recientemente los católicos celebraban en Budapest la fiesta del Corpus Christi. En la plaza de la Catedral, y a la misma hora formaron los comunistas y organizaron una carrera de motocicletas. Al aparecer el Santísimo, comenzó el ruido ensordecedor de las motocicletas, cantos comunistas, gritos, obstáculos... Esa es la libertad y la igualdad.

También allí han comenzado los "PARTIDARIOS DE LA PAZ" que no son más que comunistas camuflados, a recoger firmas contra el Occidente europeo. Los Obispos se han negado a firmar. Las monjas siguieron fielmente el ejemplo dado. Ante la actitud la reacción ha sido brutalmente comunista. "Estas monjas guerreras, decían, prefieren ver cadáveres quemados y mutilados antes que un pueblo sano y alegre... Nosotros sabemos qué hacer; hay que acabar con la Iglesia Católica; hay que arrancar de cuajo la influencia religiosa en la Educación; hay que reducir al silencio y a la inactividad todas las Ordenes religiosas".

No fueron sólo palabras, éstas que pronunció el Minitro de Cultura Popular, José Revai. Para el fin de la semana, ya habían sido detenidos más de 100 sacerdotes y surge en el horizonte un segundo Mindszenty. Es José Peteri, Obispo de Vacz.

Estos datos son posteriores al 8 de Junio de 1950. Y vengan ahora los seudocatólicos hablándonos de la unión y amistad de los católicos con los comunistas.

(Pasa a la página 349)

| | |
|---|----------|
| Yakoubovitch Miguel socialista menchevique | FUSILADO |
| Sokolovski Aarom socialista menchevique | FUSILADO |
| Zalkind, Lázaro socialista menchevique | FUSILADO |
| Vol kov, Ivan socialista menchevique | FUSILADO |
| Petounine Cirilo socialista menchevique | FUSILADO |
| Finn-Etnottaevski, Alejandro socialista menchevique | FUSILADO |
| Berlatzki, Boris socialista menchevique | FUSILADO |
| Ikov, Wladimiro socialista menchevique | FUSILADO |
| Tentelbaum Moises socialista menchevique | FUSILADO |
| Levine, Dr. Profesor | FUSILADO |
| Kasarov, Doctor en Medicina | FUSILADO |
| Riasantzev, Profesor | FUSILADO |
| Karatyguine, Profesor | FUSILADO |
| Kippenberger, Redactor de Bandera Roja | FUSILADO |
| Schubert Redactor de Bandera Roja | FUSILADO |
| Flieg, León, Redactor de Bandera Roja | FUSILADO |
| Birkenhauer Redactor de Bandera Roja | FUSILADO |
| Eberlein, Hugo Redactor de Bandera Roja | FUSILADO |
| Suesskind, Secretario de Thaelmann | FUSILADO |
| Knot Secretario de Thaelmann | FUSILADO |
| Notke, Secretario de Thaelmann | FUSILADO |
| Hirsch, célebre comunista prusiano | FUSILADO |
| Meyer " " | FUSILADO |

(Continuará)

(Viene de la página 340)

NOTICIAS DE ALEMANIA, venidas de fuente bien informada, y de personas que se ocupan en trabajos de asistencia social, nos informan de estos conmovedores datos:

—El 30% de los alemanes no tienen un salario suficiente para vivir, sino lo justo para no morir de hambre.

—De los 540.000 habitantes de la zona de Essen, 230.000 viven de la beneficencia pública.

—En Renania y Westfalia 9.000.000 viven en la miseria más completa.

—Entre los niños, el 87% están mal alimentados; el 25% no tiene regularmente más que una comida caliente al día; el 22% no tiene ropa de abrigo; el 52% no tiene ropa blanca de invierno; el 38% no tiene calzado.

—Los padres de un 42% de niños han perdido sus propiedades a raíz de los bombardeos aéreos y un 32% no tiene hogar.

—No se han hallado todavía los padres de unos 30.000 niños.

—Sólo en una de las Provincias faltan 800.000 casas.

Persona encargada de estos trabajos, y que ha elaborado estas estadísticas, se encuentra al frente de siete orfanatos. Los niños de estos institutos carecen de todo. Se sostienen por un milagro de la Providencia.

Añádese a todo esto que doce millones de alemanes arrojados de los países vecinos, y un millón y medio de escapados de la zona rusa han venido a aumentar el número de infelices desheredados.